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民記龍年祝願 樓市全面撤辣
倡減薪俸稅補貼住宅電費 盼民生收費勿加價

新年度財政預算案將於本月底

公布。民建聯昨日到政府總部外

請願，希望特區政府在審慎理

財、應使則使原則下，新年度財

案仍需為社會各階層市民推出各

項紓困利民措施。民建聯提出的

「十大願望」，包括全面撤辣、

寬減薪俸稅、住宅電費補貼計

劃，及避免調高與民生直接相關

的政府收費項目等。公屋聯會同

日到政府總部請願，提出10項

預算案建議，包括調整公營出租

與出售房屋供應比例、寬免四季

差餉等。

◆香港文匯報記者 藍松山

民建聯龍年十大願望
全面撤辣

反對增加影響
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延長「公共交通
費用補貼計劃」
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公屋計劃

增加中醫藥教育
及研究撥款

進一步鼓勵生育

整理：香港文匯報記者 藍松山 資料來源：民建聯

建議政府全面撤銷「買家印花稅」、「額外印花稅」及「新
住宅印花稅」三項俗稱「辣招稅」的住宅物業管理需求措施

在當前經濟前景未明和市民消費信心疲弱情況下，政府應盡
力避免調高與民生直接相關的政府收費項目，減少對市民的
直接衝擊

寬減2023/24年度百分之一百的薪俸稅及個人入息課稅，上限
6,000元

發放額外半個月高齡津貼、長者生活津貼、傷殘津貼、長者
綜援、60歲至64歲人士的綜援金及就業支援補助金、在職家
庭津貼金額

2023政府電費補貼計劃將於2024年5月完結，建議政府推出
新一輪1,000元電費補貼計劃，以紓緩家庭的電費開支

延長「公共交通費用補貼計劃」臨時特別措施。建議再次把
計劃門檻由400元降至200元，並就市民每月超出200元的實
際公共交通開支提供三分之一補貼，金額以每月500元為上限

建議政府設立聘請外傭開支扣稅額。每位納稅人均可享有一
名外傭扣稅額，扣稅金額上限建議以外傭「規定最低工資」
作標準，最新即每年為58,440元

在過去租者置其屋計劃的基礎上，推出優化版的出售公屋計
劃，讓公屋住戶購買現居單位，以改善公屋居民的居住環
境，並助他們增加資產

增加大學中醫學額及加強相關行業前景宣傳工作，同時增加
對大學中醫藥教學和研究的撥款，並積極考慮將中醫學課程
相對成本加權數值由目前1.4調整到3.0至3.6

建議研究為婦女提供卵子銀行服務，將儲存卵子的時限延長
至三十年，在公立醫院引入T21產檢技術以及把新生嬰兒先
天性疾病免費篩查服務擴展至在私家醫院出生的新生嬰兒

◆民建聯提出「龍年十大願望」，希望預算案多推利民生措施。 民建聯供圖
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◆房委會自2021年
引入三維「現實捕
捉」技術，第一期
的室內試驗點於屯
門業旺路公營房屋
發展項目。

香港文匯報
記者郭木又攝

◆何永賢稱第三季公布公屋「幸福設計」指引，部
分工程可於年內落成。圖為彩虹邨。 資料圖片

環保署：購買使用受管制膠產品無違法

◆首階段管制即棄塑膠產品將於4月22日生效。
資料圖片

香港文匯報訊 特區政府將於4月22日實施首
階段管制即棄塑膠產品安排，環保署助理署長
鄭健昨日接受電台訪問時表示，市面已有替代
產品取代這些受管制即棄塑膠產品，故該法例
對市民影響有限，並強調市民日後無論購買或
使用有關受管制塑膠產品，都不會違法。
今年4月22日起，政府將實施首階段的即棄

塑膠產品管制，屆時堂食全面禁止供應及出售
發泡膠餐具，以及一系列即棄塑膠餐具，外賣
則禁止使用發泡膠餐具、膠飲管、膠刀叉、膠
匙、膠碟等，但不禁止使用和發售膠杯、膠杯
蓋、膠碗、膠盒等。其他即棄塑膠產品，如膠
柄棉花棒、雨傘袋、膠牙籤等一律禁止銷售和

免費供應。
同時，酒店及賓館將不准免費提供部分即棄

梳洗用品，包括膠柄牙刷、牙膏、膠梳、小樽
裝的沐浴露等，膠樽裝水亦不能免費供應，旅
客如有需要，可以付費購買。
鄭健表示，塑膠對生態及人類造成禍害，因

此「走塑」及「減塑」已是全球的大趨勢，
該法例的原意是源頭「走塑」及「減塑」，
相信該新例對市民日常影響有限，因為大多
數受管制的塑膠產品在市面上都能找到替代
品，例如即將受管制的膠刀、膠叉等餐具，
市面上已有木製的刀、叉、紙飲管、木柄棉
花棒等替代。

香港文匯報訊 特區政府提出改善公屋規
劃和設計，並有意制訂「幸福設計」指
引，以推動公屋戶建立良好的鄰舍關係，
及善用公共空間。房屋局局長何永賢昨日
接受電台訪問時估計可於今年第三季公布
該指引詳情。局方在推出指引時會提出一
套想法，隨後亦歡迎市民持續提供意見，
不斷更新指引。她希望該指引是一份「活
文件」，「幸福設計」可緊貼時代步伐和
需要。

首批「幸福設計」工程部分年內落成
何永賢在訪問中表示，房屋署透過每5年

一次的翻新計劃，以及每10年一次的大型
維修，持續翻新現有的193個公共屋邨，其
中首批 10個屋邨將加入「幸福設計」元
素，部分工程將於今年內落成。
在劏房問題方面，劏房租務管制條例實
施逾兩年，至今有最少117名劏房業主因違
例而被定罪。何永賢表示，劏房業主有社
會責任，應確保租出的單位「企理」，亦
不應濫收租金或水電費。去年施政報告宣
布成立的「解決劏房問題工作組」，須於
10個月內提交報告，她坦言時間的確很
急，問題亦相當複雜，政府不同部門已提
供意見，工作組會再深入調研，確保建議
「落地」時是切實可行。
除了劏房面積外，她認為單位的採光通
風等同樣重要，「有些劏房是密封式的，
好像一個衣櫃，完全沒有窗，不通風真的
很辛苦。另外是洗手間我探訪過一些家
庭，他們指要與人共用洗手間，但不知道
鄰居是什麼人，甚至有媽媽告訴我，感覺
鄰居不是太正經，小朋友出入洗手間時都
會很擔心，所以希望有獨立洗手間。」
各界關注政府會否在本月底公布的財政
預算案中宣布樓市「減辣」甚至「撤辣」，
何永賢回應表示，政府推出政策時，要顧
及整體社會的聲音，強調調節政策時會有
多方面考慮，包括住宅物業持有人每月供
款佔家庭入息的比例是否偏高，以及有意
置業的年輕家庭能否儲到首期等。

香港文匯報訊（記者 吳健怡）建造業界近年
廣泛採用創新科技以提升工程效率及質素。香港
房屋委員會（房委會）早年引入三維「現實捕
捉」技術，自2021年首次在華富邨重建項目試用
「移動測繪系統」，之前多在室外施工大派用
場，例如建造連接海達邨和海盈邨的行人天橋，
及華富邨重建項目的前期規劃，更精準地進行規
劃和設計。經過三年時間的不斷測試和優化，現
時技術應用已擴展至室內場景，第一期的試驗點
於屯門業旺路公營房屋發展項目，待技術進一步
成熟，將會大規模推展至其他屋邨上應用。
「移動測繪系統」應用「現實捕捉」技術，透
過雷射掃描及全景拍攝，在施工現場進行快速的
數碼記錄，並製成虛擬立體模型，可以線上將現
場實際情況及設計作可視化比較，並立刻清晰地
將瑕疵位置標註記錄，工程團隊可透過電腦作遙
距檢查。房屋署創新科技總監（發展及建築）姚
勳雄表示，市面上有不同「背包式移動測繪系
統」，一部機器售價約20萬至30萬元，房屋署

會與相關供應商合作，共同優化系統，首階段試
驗點將會於屯門業旺路公營房屋發展項目第一期
地盤，其後將會於鯉魚門公營房屋發展計劃第四
期地盤作試驗。

數碼記錄快速 精準找出不妥
香港引入「移動測繪系統」初期，只能於室外
施工應用，但現時已擴展至室內場景。姚勳雄介
紹稱，「移動測繪系統」亦能夠在同樣時間內，
應用建築科技檢測更多單位和公共位置面積，提
升驗收效率。他以一個 2人至 3人標準單位為
例，傳統現場驗收需要10分鐘至15分鐘，但若
利用「移動測繪系統」進行數碼記錄則只需1分
鐘至2分鐘，而對一層20個單位的樓層進行數碼
記錄，只需要約30分鐘就完成掃描及全景拍攝。
由於新型公營房屋的重複性高，姚勳雄指出，
這適合使用人工智慧技術分析，可透過「移動測
繪系統」製作的虛擬立體模型，通過人工智慧技
術分析，工程團隊能更快速及精準地找出例如牆

身或天花表面的不妥之處，以便與承建商溝通、
跟進及執修。除提升效率，更大幅降低安全風
險，對需要搭建安全棚架的高位檢查等工作成效
尤為顯著。
此外，現時為加快建築流程及減省建築人手，

建造業近年越來越多運用科技去便利建築工程，
其中以建築資訊模擬(簡稱BIM) 較為廣受業界推
崇及使用。
姚勳雄指，透過「移動測繪系統」製作虛擬立
體模型後，可以與BIM製作的建築圖則疊加，準
確度達幾毫米，讓工程團隊在電腦上對比施工現
場和設計尺寸的實際誤差，例如管線和洞口的對
接情況，檢查更準確，亦可及早修正誤差。
隨着未來工程項目數目和複雜性上升，以及有

效應對未來建造業人手老化和短缺的挑戰，姚勳
雄稱，會積極探索及應用不同的創新科技，包括
人工智慧、建築機械人、無人機等，並積極向業
界以及公眾推廣，藉此進一步提高工地安全、生
產效率和專業形象，推動建造業升級轉型。

◆房署以新技術驗收單位。 香港文匯報記者郭木又攝

民建聯主席陳克勤率領多名立法會
議員及區議員到政總外請願，期

望財政預算案多推利民生措施。

建議傷津長者綜援出「花紅」
他們向政府建議局全面撤銷「買家印

花稅」、「額外印花稅」及「新住宅印
花稅」三項俗稱「辣招稅」的住宅物
業管理需求措施；盡力避免調高與民
生直接相關的政府收費項目；發放額
外半個月高齡津貼、長者生活津貼、
傷殘津貼、長者綜援、60歲至64歲人
士的綜援金及就業支援補助金、在職家
庭津貼金額等；延長「公共交通費用補
貼計劃」臨時特別措施；重推出售公屋
計劃等「十大願望」（見表）。
陳克勤表示，今年香港經濟依然艱

難，並要面對許多挑戰，特別是地緣
政治因素影響，希望在預算案中政府
能夠和市民共渡時艱。民建聯並在預
算案建議中提出了種種創新經濟的發
展方向，如低空域經濟、海洋經濟、
綠色經濟等，相信能夠幫助香港發展
金融服務及新的經濟發展項目。
他認為，民建聯提出的「十大願
望」同經濟、民生非常切合，希望今
年的預算案中可謹慎處理對民生的收
費措施，不要增加市民開支，否則對

市民來講會百上加斤；而在經濟上創
造開源方面，政府應該思考更多方
案。他相信，只要香港市民、商界、
政團、政府可以齊心合力，定能跨越
艱難，為香港再創輝煌。

期望財案寬免住宅四季差餉
民建聯立法會議員顏汶羽認同過去
在疫情期間，特區政府為援助各行各
業，採取了許多措施，疫情後又多次
派發消費券，從而刺激本地消費，以
及大興土木，建設香港基建，因此預
期今次財政預算案會較為「手緊」，
故建議政府在財政預算案中着重人
力、經濟、基建的長遠投資，如加快
僱員再改革的速度，以及透過在培訓
課程，增加本地勞工，從而支撐本地
經濟發展。

公屋聯會同日表示，受地緣政治及
環球經濟疲弱影響，香港經濟發展較
乏力，各行各業面臨挑戰。雖然特區
政府今年或會面臨相當高的財政赤
字，但亦要平衡社會的實際訴求，包
括透過逆周期的措施，提振及刺激香
港經濟發展，又期望預算案為住宅物
業寬免四季差餉和非住宅租戶提供租
金寬減，盡快公布閒置的社區隔離設
施用途，另外為公屋租戶代繳一個月
租金。
在房屋政策方面，該會相信公屋平

均輪候時間在未來數年間會有明顯改
善，建議政府可以在《長遠房屋策
略》的後5年期中適量調高其他資助
出售房屋的比例，包括增加居屋項目
供應等，及增加公營房屋項目的居住
面積。


